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每天凌晨4点就起床
昨日凌晨4:30，记者提前赶到了

宇大姐负责的范围，站前路白马三期

至胜利路路口段。此时，火车站广场

灯火通明，刚下火车的乘客在广场上

匆忙穿行，夜市排档也在陆续收摊。

马路上空荡荡的，少了白天的喧嚣和

拥挤，偶尔有出租车疾驰而过。

凌晨4:50，一位中年妇女骑着自

行车驶来，车子上带了4把大扫帚和

一个灰斗子。到了路口时，她把自行

车停放在了路边人行道上，然后从布

袋包里掏出一个橙色马甲和帽子，穿

戴好之后便开始拿起扫帚沿路扫起

来。她就是环卫工宇大姐。

宇大姐性格开朗，也很健谈，其

一边打扫卫生一边和记者聊天。“我

家住在瑶岗北村，距离这儿有好几公

里远。每天凌晨4:00就起床了，洗漱

后，简单吃点早餐就过来了，5:00准时

到这儿。”宇大姐告诉记者，她分扫的

路段是白马三期至胜利路口段，全部

清扫完毕要3个小时，因此，不起早的

话，在大家上班之前很难扫完。

宇大姐告诉记者，她之所以要带

那么多扫帚，是因为怕下雨。如果下

雨了就要用旧扫帚扫垃圾，这样可以

减少新扫帚的损坏。

你知道吗,合肥市共有7000多名环卫工人，其中包括垃圾清运、公厕管理和小街

巷清扫工作人员。在主干道上扫马路的环卫工人有3700人，他们每天要承担3100万

平方米路面的清扫工作。

夜幕下，他们挥舞着扫帚，沿着马路清扫垃圾；黎明后，一条条整洁的路面呈现

在市民面前，让人心情舒畅。不论是寒冬还是酷暑，他们都时刻坚守在自己岗位上，

用辛勤和汗水擦亮整个城市。他们从事着最脏、最苦、最累的职业，每天要清扫各自负责的路面，但他们从

来没有一点怨言。他们就是马路天使——环卫工。昨日凌晨，记者跟随新站区环卫工宇大姐来到了省城站

前路环卫现场，目睹和倾听她工作中的酸甜苦辣。 刘成霞 记者 李尚辉 文图

15年用坏了数百把扫帚

在攀谈中宇大姐称，她今年 50

岁了，从事环卫这个职业已经 15年

了。以前在铜陵路扫马路，后来才到

新站区的。目前，她负责的这个路段

任务比较重，因为靠火车站和几大服

装城，人流量特别大，随意扔垃圾现

象也比较严重。尤其是白天，这边刚

扫过，那边又是一地垃圾。这里小摊

小贩也很多，产生垃圾之后也不清

理，给他们的环卫工作带来了很大难

度。“如果一天不清扫的话，地面垃圾

将积累厚厚一层，第二天打扫不动，

行人也将无法通行。”

“节假日是我们最忙的时候，根

本没有休息日。”宇大姐说，放假的

时候，人比较多，产生的垃圾也很

多。15年来，春节她从没有休息过，

一般年三十和年初一，他们都在马路

上扫地、铲雪。“15 年来我从没有请

过一天假，除非有重要的事，找同事

调一下班。”宇大姐说。“天气干燥的

时候最脏，一扫土就飘起来了，搞得

鼻子和呼吸道里都是灰尘，冬天的时

候可以戴口罩，而夏天太热就没办法

了。”

张大姐说，她每个月要用3把扫

帚，算起来15年用坏了数百把了。

一天不扫路就无法通行

“工作当中被行人辱骂是常有

的事，碰到这样的情况我一般都是

选择忍气吞声，装作没听到。”宇大

姐伤感地说，有一次，一位 20 多岁

的女士一边等公交车一边嗑瓜子，

吐得满地都是瓜子壳，为此，她上

前劝说了一下，希望她能把瓜子壳

丢到垃圾桶去，结果该女子出口就

骂：“你就是干这事的，没有垃圾还

要环卫工干嘛！”其实，现在不少年

轻人的素质都很低，离垃圾桶就几

步远都不愿意多走，把垃圾扔进垃

圾桶。

“看到我过来了你还扫，不长眼

睛，什么东西，”张大姐说，“还有一

次，我在路口打扫卫生时，一个女

子突然冲过来，对我破口大骂，当

时我的眼泪刷地就掉下来了，本想

还口的，但最后还是忍住了。”宇大

姐还告诉记者，她在铜陵路扫马路

时，还曾被几个人暴打过。

“再苦再累对我们来说都无所

谓，但得不到别人的尊重，确实感

到很伤心。”宇大姐说。

工作中被骂是常有事

宇大姐说，她有一个儿子，还有一个孙子，本来可

以在家享受天伦之乐，但这么多年来，她一直舍不得离

开这个职业。“和我同龄的邻居，每天在家里打打麻将，

很自在，但如果大家都不来干环卫，那么，我们的城市

将会变得不堪设想，更谈不上什么文明。”

“我和老伴都是环卫工人，老伴在生态公园附近扫

马路，每天我们都起早贪黑。”宇大姐说，每次受到委屈

后，儿子和媳妇都劝她不要再干了，待在家里带孙子，

可她一直都在坚持着。

“我很热爱环卫这个职业，每天看到自己清扫过的

马路，心里也有一种成就感。环卫工作我会一直干下

去的，直到我走不动了。”宇大姐表示。

“希望市民能支持和尊重我们的工作。”谈到近日

连续有环卫工被打时，宇大姐说，她不认为环卫工作低

下，只是大家所从事的工作不一样，同样应当得到社会

的尊重。

“我很热爱环卫这个职业”

昨天上午，合肥市经开区城管局莲花中队的小徐和小李两名执法队员，途经芙蓉路某牛肉汤馆门面房时，发

现店主李某在门前广场上的路灯杆之间，用绳子晾晒床单。两人对该店主进行劝阻，但李某毫不理睬。小徐和

小李只有亲自动手，取下衣物和绳子送回李某店中。李某开始破口大骂，甚至上前揪住这两名执法队员的衣服，

对着他们的脸又抓又打。周边的群众上前将李某拉开，两名执法人员才得以脱身。 吴杰 记者 徐涛 文 图

环卫工宇大姐:我很热爱这个职业，希望得到尊重


